

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración

Calle Mayor, 41, Felanitx

EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

DESDE MADRID

Sr. Director de EL FELANIGENSE:

Muy Sr. mío: Muchos papás y mamás desean al fin.

La educación del primogénito ó la primogénita termina en este momento.

Sí, termina, porque ellos ignoran que la educación dura lo que la vida, y es otra zarandaja de «autoeducación», es para estos papás un sonido más que una palabra.

Algo así cual lo que decía el ama de una casa de viajeros en Mejadahonda: «Las guías de los ferros carriles (sic) no nos sirven para: ¡son libros pa extrangeros!»

Y es que el *pater-familie* corriente no necesita para su Pepito sino un título académico obtenido con recomendaciones, y que el niño sepa—si pertenece á la espuma social—hacer paso reverente al pasar una puerta, bailar el *fox* y el argentino de salón, apuntar contra una paloma alicortada y confundir la sintaxis de tres lenguas vivas.El sastre se encarga de lo demás. El sastre le enseña de cómo se rinde homenaje á una señora. Por la tarde, chaquet; de noche, *frasc*; en las fiestas de jardín, *smocking* ó americana, según que el sol ó la Compañía Madrileña alumbrén la arena en aquel momento.

Y la niña, ¡la niña da menos que hacer! No siendo la inevitable cromática, torpe y discorde hasta llegar á tocar muy alegre á Chopin, muy lento á Scarlatti y muy ligerito á Beethoven; no siendo ese martirio inevitable, la educación dura poco.

En Paris, y acompañada por la *froedland*, está recibiendo los últimos toques: lección de *Bonne tennu*, de *Comedie* y serenidad del gesto.Esto último ni los papás, ni ella lo ven con agrado. Las conferencias dan un gran estallido reputado, y por esto, y por costar caras, han de escucharse; pero... el tal maestro en boga dice de cuando en cuando cosas que no «se pegan al oído: *Praxisteles* y cosas demasiado exóticas».El exotismo es una delicia más del momento que pasa; pero esta clase de familias-tipo prefieren los exotismos fáciles y caros y relumbrosos: recibir el *kimono* bordado, por ejemplo.

**

Un puñado de hombres sabios abrió de par en par sus vetanales sobre campos de cultura, y llegó con dureza de reja de arado á desterronar prejuicios medioevales, exponiéndose al inevitable apedreo de los bárbaros que se van conquistados; es más, exponiendo á sus propias mujeres en aras de la redención.

Aun recuerdo este picadillo en cierta visita.

Uno de estos hombres sabios:

—¡Oh!, eso ya va ganando. Las mujeres podrán salir solas, cualquiera que fuese su edad, para hacer sus compras, sus estudios, sus visitas sin el aditamento de la fregona vestida de limpio.

Espantadísima la dueña de la casa:

—¡Sola una señorita por la calle! ¡Lo que oíría, lo que la diría el pueblo!

Y el hombre sabio, rotundo y confiado:

—¡¡Educaremos al pueblo!!

Feliz, felicísimo aquel hombre que espera, aquel hombre que completó su educación buscándose entusiasmos, aquel hombre siempre aprendiendo y siempre enseñando, siempre educando y educador....

¡Fin de curso! ¡Matriculas de honor! ¡Cerroja-zo á los libros!

Y casi importa igual que los cierren ó que los abran los que saben poner un *fin*, un *telón* á su ansia de saber.

Casi es igual que los abra ó los cierre aquel que en leer mucho y malo tenga su orgullo.

¡Oh, esos libros compactos, que decía aquel elegantísimo y sutil espíritu que se llamó Don Francisco Silvela!

Yo, ante un editor que tiene la avaricia de las páginas y exige muchas, aunque sean malas, también pensé:

La forma que los griegos llamaron anómica, y que, como casi todo lo del mundo, obedeció á un principio económico, por lo costoso del libro manuscrito, es hoy una necesidad por economía de tiempo. ¿Quién podría leer ahora todo lo que se publica?

Y seguí pensando divertido: Los libros gordos, como las mujeres gordas, son solo del gusto de los comerciantes.

Yo quiero mujeres y libros manuales con los que pueda ir á todas partes: ligeros de aspecto y con mucha médula!

Por esto y por lo otro, un día encontrándome ante la espléndida biblioteca de un opulento idiota, quien me había dado muy bien de almorzar, dije distraído cara al anfitrión:

—Ciertos hombres son como esos toscos cubos de madera para baldear cuerdas: ¡que pesen lo mismo vacíos que llenos!

Al caer en la cuenta de que había hablado mi pensamiento, busqué sus ojos y en vez de enojo hallé admiración.

Un distintivo de los tontos es creerse que ellos saben mucho....

ALEJANDRO BHER

UN HERMOSO DISCURSO Y UNA BELLA TEORÍA

A P. R.

Aun me parece oír tu voz clara y precisa, suave y enérgica, acompañada de ademanes correctos, propios de quien ya es ducho en lides oratorias.

No pretendo elogiarte, porque heriría tu modestia, ni menos hacer una crítica de tu discurso, porque me faltan dotes para ello. Solo sí, (y abusando del amigo) decirte, que tu y yo estamos conforme en un todo, por haber unanimidad de criterio en la manera de pensar y sentir. Y, ahora, una pequeña digresión.

En otros tiempos, en justas y torneos, y lanza en ristre, defendíanse causas más ó menos plausibles, y la fuerza del robusto brazo que tendía en la arena a su contrario, daba la razón al vencedor, para quien era la gloria y tal vez el corazón de la dama de sus quimeras....

Hoy, que todo evoluciona hacia el perfeccionamiento del espíritu humano, es muy consolador, el ver a una juventud que, animosa y con elevado altruismo, va a la lucha esgrimiendo las armas de la inteligencia y tremolando la bandera del Amor y de la Verdad para la redención y bienestar de los pueblos. ¡Gallarda y bella actitud la vuestra!

Tremendo es el combate empeñado, largo el camino a recorrer; más, en lontananza, se vislumbran nuevos albores y el fruto del sacrificio será fecundo. Las generaciones futuras, bendecirán a aquellos de sus antepasados que tanto laboraron para sentar los cimientos de un edificio social que se acerque de cada día mas a la perfección moral de los seres que pueblan el mundo....

Bien, amigo P. Estuviste acertadísimo en tu discurso. Sustentaste una teoría que por sí sola, por su filosofía profunda, te coloca a una envidiable altura de pensador. «Es necesario que se rinda pleitesía al verdadero amor. Un matrimonio convencional, mediando el materialismo, es contraproducente. Si no hay afinidad entre dos almas, la infelicidad de aquellos que solo atienden a egoístas impulsos, es un hecho».

No puedo precisar si estas fueron tus mismas palabras, pero si no exactas, la esencia de ellas es igual. Estoy acorde contigo. Eres un bravo defensor de ideas nobles.

Además, todo cuanto dijiste (a mi entender), fué bello en la forma y hondo en el concepto. Fué un canto al cumplimiento del Deber. Una verdadera disertación de Elica.

Te felicita y hace extensiva esta felicitación a tus padres

VIRGILIO.

Manacor, Julio 1916.

PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

Para los días que restan de la presente quincena hace Sfeijoon los pronósticos siguientes:

El sábado 8 actuará una depresión en el Norte de Francia y otra en el Mediterráneo superior. Ocasionarán solamente algunas lluvias y tormentas en el N. y NE., con vientos de entre SO. y NO.

Aún será más tranquila la situación del domingo 9, pues solamente se sentirá en el Mediterráneo la acción de las bajas presiones que quedarán en el N. de Italia y en Argelia.

Del 10 al 11 seguirá el buen tiempo, pues las bajas presiones que evolucionarán en el Mediterráneo y en el Africa septentrional y las que se acercarán a las islas Británicas y NO. de Galicia tan sólo ejercerán alguna influencia en Andalucía, Levante y en el NO., especialmente el 11.

El miércoles 12 habrá una depresión en Túnez, que se sentirá un tanto en el Mediterráneo, y se aproximarán más a las islas Británicas y Galicia las indicadas depresiones del Atlántico, produciendo lluvias y tormentas en el NO. y N.

El jueves 13 actuará una depresión en el archipiélago inglés y otra secundaria pasará por el Cantábrico. Causarán lluvias y tormentas en el NO. y N., desde donde se propagarán un poco hasta el centro, con vientos del tercer cuadrante.

La depresión del archipiélago inglés se habrá trasladado a los Países Bajos el viernes 14, y la secundaria del Cantábrico estará entre el N. y NE. de España. Estos elementos de perturbación atmosférica ocasionarán lluvias y tormentas en nuestras regiones, particularmente desde las del Cantábrico y NE. a las centrales, con vientos del tercer cuadrante.

El sábado 15 será mejor el estado atmosférico de la Península, porque las depresiones que quedarán en Dinamarca y en el Mediterráneo superior solamente influirán algún tanto en el Mediterráneo y en el Cantábrico.

EL CONFLICTO EUROPEO

Comunicado francés

Paris.—El telegrama oficial de la noche dice que el Norte de Somme no ha habido ninguna acción de infantería.

Al Sur de Somme proseguimos los éxitos en el bosque de Marcourt.

Nos apoderamos del bosque de Bhapltro y del pueblo de Feulliers.

Atacamos y ocupamos el pueblo de Arsevillers.

Conquistamos una segunda posición al Sur de Arsevillers y á Tersell.

Nos apoderamos de Bucourt y avanzamos á una profundidad de cinco kilómetros.

Destacamentos alemanes de la región de Elancourt han sido cañoneados y dispersados por la artillería francesa.

Cogimos al enemigo siete baterías y muchas ametralladoras.

Los prisioneros cogidos á los alemanes pasan de 8000.

A orillas del Mosa hubo bombardeo sobre la altura de Poivre, Thilamont y Danlop.

Comunicado oficial alemán

Berlín.—Dice un despacho oficial que el enemigo acumuló grandes fuerzas en la región entre Amore y Somme, contra el bosque de Boiselle y contra la línea de Brauleur.

Todos los ataques fueron rechazados peleándose encarnizadamente.

Por la posición del pueblo de Heldencour, en el norte de Somme los franceses lograron entrar en nuestras trincheras pero fueron rechazados.

En el noroeste de Iprés, oeste de La Basse y suroeste de Lens fueron rechazados los ataques del enemigo.

Igualmente fueron rechazados los ataques dirigidos contra la batería de Darmloup.

Es inexacto que los franceses reconquistaran el fuerte de Thiamont.

Unas patrullas alemanas penetraron en las trincheras inglesas de aprovisionamiento del sudoeste de Armentieres, yendo luego por las trincheras francesas aprisionando un oficial y 60 cazadores.

Además derribamos 9 aviones.

En el Oriente los rusos han atacado por diferentes puntos el ejército del general Hindenburg siendo rechazados.

En el frente del lago Norooz el ejército del Príncipe Leopoldo contraatacó al enemigo haciéndole retroceder á las posiciones de donde habían llegado avanzar.

Comunicado oficial ruso

San Petersburgo.—Se ha publicado el siguiente comunicado oficial:

«Rechazamos a los alemanes en el lago Noroth y en Vischreskff, haciendo 1.400 prisioneros».

En Lipa apresamos 993.

Detuvimos el avance enemigo al sur de Liewks, haciendo 800 prisioneros más.

En Zublino han sido rechazados los austriacos, cogiéndoles nosotros 700 prisioneros.

El enemigo atacó el flanco de nuestra caballería en Ugrinoff, deteniendo nuestra ofensiva.

Al sur de Smorgon el enemigo nos ocupó unas trincheras.

En el frente del Cáucaso, en Platana, rechazamos a los turcos, como también en Djivilikik.

En Torock tomamos unas posiciones turcas, haciendo varios prisioneros».

La batalla naval de Skagerak

Nantes.—Se sabe por fuente oficial que a las 5:45 la escuadrilla de cruceros alemanes abrió el fuego de artillería a una distancia de 13.000 metros contra la línea enemiga bajo las órdenes del vicealmirante Beatty, que se componía de cuatro buques tipo *Lyon* y dos del *Indefatigable*. Del lado alemán, fueron empleados los cañones 44 hasta 30 1/2 y 28 centímetros. Del lado inglés fueron empleados los de 38, 34 1/2 y 30 centímetros.

Poco después de las seis ocurrió en el *Indefatigable* una explosión causada por una granada alemana, viéndose elevarse a cien metros de altura una columna negra de humo. Al desaparecer ésta y a los quince minutos después desapareció el barco.

A las 6:20, se unió a los ingleses una división de cinco buques llegados como refuerzo del noroeste y compuesta de los cruceros rápidos tipo *Queen Elisabeth* que montaban cañones de 38 centímetros.

Para compensar la considerable superioridad del enemigo avanzaron veinte flotillas alemanas con torpedos para atacar a la línea enemiga. En la lucha de artillería entablada pocos momentos después, tomó parte el pequeño crucero alemán *Regensburg*. Dos navíos alemanes quedaron sin gobierno a causa de las granadas inglesas, siendo la tripulación salvada, por otros buques alemanes. En medio del fuego, fué destruido por los certeros disparos de los alemanes un destructor inglés.

Dos destroyers ingleses el *Morand* y el *Nector* con graves averías se vieron obligados a retirarse del lugar del combate. Después de desarrollarse esta lucha parcial ocurrió que en el crucero de combate *Queen Mary* hubo una explosión y en medio de las grandes llamas rojas y espesas nubes de humo, se hundió el barco.

En este momento fueron divisadas tres escuadras inglesas que venían, desde el sur, por lo que los alemanes viraron hacia el norte colocándose de cabeza a los cruceros acorazados. La batalla de los cruceros terminó con la destrucción de dos cruceros de combate ingleses y cuatro destroyers del tipo más moderno, mientras que los alemanes solo tuvieron dos torpederos con averías, motivo por el que no pudieron continuar la lucha.

Uno de los periódicos ingleses publicó el cuestionario sobre la batalla naval de Skagerak preguntando: ¿Qué es el informe de Jellicoe? ¿Por qué ha de servir como consuelo, respecto a lo ocurrido en la batalla naval, el informe de dicho almirante que debía demostrar la victoria de la flota inglesa? En Inglaterra han transcurrido tres meses y aún se habla de la derrota inglesa.

La comisión internacional de la Cruz Roja en Ginebra, ha recibido de la comandancia inglesa la noticia de que ningún oficial ni marinero pudo ser salvado por los ingleses en el combate naval.

La batalla del Somme

París, 4.—El corresponsal de guerra del *Daily Mail* en el frente británico, M. Beach Tomas, ha enviado a su periódico un largo telegrama describiendo la batalla que se desarrolla en el Somme. He aquí algunos de sus párrafos:

«En la segunda jornada de la gran batalla del Norte del Somme, asisto a un gran acontecimiento».

El día en que fué tomado Fricourt pudimos ver a nuestros soldados moverse libremente entre los hoyos de minas y los árboles del terreno,

que hacia algunas horas estaba aún en poder del enemigo.

El campo de batalla no ha sido aún desembarazado de las señales de la misma. Para que así suceda habrán de pasar algunos años, lo cual demuestra la bravura y resistencia de nuestros soldados».

La «trincherita del lujo» alemán, de la altura de Mametz, ha sido arrasada por nuestras granadas. Muchos abrigos estaban completamente bloqueados. Nuestros camilleros tuvieron que bajar a veces veinticinco peldaños para hallar en el fondo montones de cadáveres y entre ellos algunos hombres todavía vivos».

Los ametralladores alemanes se batieron hasta el último momento. Muchos se negaron a rendirse, aun cuando nuestros hombres estaban en sus trincheras. Demostraron valor, pero también salvajismo, apuntando a nuestros heridos cuando se arresstraban a los puntos «brigados».

Dice el *Daily Mail*:

«Sabemos por conducto francés digno de crédito, que las tropas francesas al mando del general Foch avanzaron en su ataque. Esto tiene lugar de Maricourt a Foucaucourt, en ambas orillas del Somme, o sea en una extensión de once kilómetros».

Después de una admirable preparación de artillería ha sido tomada fácilmente en dos horas la primera línea de las posiciones alemanas, habiéndose logrado tomar todos los puntos objeto del ataque».

Comentarios de prensa

La *Victoire* compara la ofensiva actual con la de la Champaña, en septiembre del año pasado; añadiendo que las probabilidades de un éxito son esta vez mucho mayores.

«Los alemanes—dice—no son los austriacos, y defenderán con más energía sus posiciones. Acostumbrémonos a la idea de que los alemanes no han llegado aún al grado de desgaste que se supone para que podamos romper sus líneas».

El general Berthout dice en *Le Petit Journal*:

«No debe considerarse la acción ahora entablada como para llevarnos a un resultado absoluto, y el primer cuidado de los jefes debe ser moderar el ardor de nuestras tropas en el éxito, para no exponerlas a estrellarse contra posiciones muy fuertes todavía».

Inglésa

The *Daily News* dice lo siguiente, comentando la ofensiva franco inglesa:

«Sabíamos que iba a llegar un día en que pudiéramos dirigir la guerra, y aunque los alemanes se han batido con encarnamiento para impedirlo, el día ha llegado».

Los tiempos de la defensiva han acabado para nosotros, y los papeles van a cambiarse. Ahora vamos nosotros a dirigir la danza, y aunque el final puede estar aún muy lejano, hoy sabemos que la victoria será nuestra».

El enviado especial de *The Daily Mail* comenta la batalla del Somme en los siguientes términos:

«El segundo día de la batalla pudo observarse el progreso de algunos combates».

La trincherita alemana situada al lado de Mametz, quedó materialmente nivelada por explosiones de nuestras granadas, y la proporción de nuestros disparos en el duelo de Artillería era la de diez contra uno.

Las ametralladoras alemanas dispararon hasta el último momento, demostrando el enemigo un valor a toda prueba».

Añade que las tropas francesas, al mando del general Foch, avanzan entre Maricourt y Foucaucourt, o sea en una extensión de 11 kilómetros».

A consecuencia de la preparación de Artillería, la primera línea de las posiciones alemanas fué tomada fácilmente, y al cabo de dos horas todos los puntos al Norte del Somme, que fueron atacados, cayeron también en manos de los franceses».

The *Times* dice:

«Los resultados de una operación de larga duración no pueden ser fijados en los primeros días. Además, este ataque está unido a otros grandes impulsos en diversos teatros de la guerra. Parece que en algunos puntos hemos quedado mejor de lo que esperábamos; pero, en cambio, en otros la cosa no va tan satisfactoriamente».

Alemania

La *Gaceta Popular de Colonia* admite que los aliados lograron destrozarse las posiciones alemanas en diversos sitios, y que el Ejército se encuentra ahora empeñado en una lucha difícil; pero recomienda al pueblo que se abstenga de formar juicios hasta que la batalla haya terminado».

Las *Últimas Noticias*, de Munch, dice:

«En una guerra en la que toman parte pueblos enteros, no es un poco de terreno perdido o conquistado lo que trae la solución, sino la mayor tenacidad en la resistencia».

Los franceses no pueden tomar parte con numerosas fuerzas en la ofensiva inglesa, a causa

de nuestras victorias de Verdun».

La Cuádruple ha tenido que comenzar su ofensiva general antes de lo que hubiera querido. Nosotros sabemos que el fin de la guerra vendrá cuando la Cuádruple esté agotada. Por eso miremos estos combates con gran optimismo».

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

Para el día nueve del corriente mes de Julio está anunciada la carrera Compañato de España en carretera (fondo) organizada por el Comité Directivo de Unión Velocipédica Española.

Dicha carrera se celebrará en carreteras de Cataluña y el itinerario de la misma es el siguiente: Barcelona, Vilasar de Mar, Argentea, Dos Rius, Llinás, La Garriga, Granollers, Font de Cera, Abella, Masnou y Barcelona (Salón de San Juan).

Los corredores mallorquines Bartolomé Roig y Simón Febrer, vencedor de dicho campeonato el año último en Bilbao tomarán parte en dicha carrera.

Febrer y Roig se encuentran actualmente en buenas condiciones y los días que faltan aún para la prueba pueden mejorar notablemente sus fuerzas por medio de un entrenamiento cotidiano.

Son en buen número los aficionados mallorquines que con tal motivo desean trasladarse á la ciudad condal el día 9 de Julio, pues en la carrera á que aludimos tomarán parte los conocidos corredores españoles.

Los corredores sólo podrán disponer de una bicicleta y como garantía de ello todas las máquinas irán precintadas en los ejes de las ruedas, cabeza de las horquillas y caja de pedaliar, siendo estas piezas irremplazables.

Queda prohibido el establecimiento de servicios organizados.

Los corredores deberán hacer el recorrido sin abandonar su máquina de la mano aún en aquellas cuestas que suban á pié.

—Dice *El Soller*:

«Por Real Decreto de cinco de Junio último, se establecen importantes reformas en los aranceles notariales, á partir de 1.º de Julio actual. De éstas las que afectan más inmediatamente al público, por la frecuencia de su aplicación, se refieren á los testamentos, por los cuales se establece como mínimo la cantidad de veinte y cinco pesetas; y á las escrituras de transpaso mediante precio, reguladas en una escala hasta diez mil pesetas, por derechos de seis hasta cuarenta pesetas».

Con seguridad ha de convenir á muchos de nuestros lectores el conocer esta noticia; por esto se la damos».

—El señor Alcalde de Palma publicó un bando insertando la Real orden de Guerra inculcando a los soldados licenciados multados por no haber pasado la revista anual.

Y a continuación añade el Alcalde:

«Se hace pública por medio del presente bando esta Real disposición que tan grande beneficio otorga a los mozos de los últimos reemplazos, que para lograrlo ha practicado la Corporación Municipal activas y eficaces gestiones. En cumplimiento de lo ordenado recomienda y encarece esta Alcaldía sea cumplida por todos los individuos sujetos al servicio militar, pertenecientes a los alistamientos de esta Capital que residan en la misma, a los pertenecientes a otros Ayuntamientos que también residan en ella, que dejaron de pasar la revista anual, a los que se hallen ausentes sin la debida autorización militar y a los que carezcan de documentos que acrediten su situación militar, que antes de terminar el mes de Septiembre próximo, plazo que concede dicha real orden, se presenten a la Zona de Reclutamiento de Palma (Cuartel del Carmen) con su correspondiente pase de revista y demás que proceda, evitándose así quedar incurso en la penalidad del pago de la multa que establece la ley; y en caso de insolvencia tener que sufrir un día de prisión subsidiaria por cada 5 pesetas de la multa que se les hubiere sido impuesta».

De esta manera, llegando a conocimiento de todos, no podrá alegarse en caso alguno ignorancia por parte de cuantos se hallen sujetos al servicio militar, apercibiéndose a los que estén en este caso, a que no olviden lo que se halla mandado, con tanto mayor motivo cuanto en lo sucesivo habrán de cumplirse los preceptos de la ley y de su reglamento».

SECCION LOCAL

La sociedad «Juventud Recreativa» quiso dar algo de solemnidad al acto de entrega del producto de la suscripción abierta por iniciativa de aquella entidad a favor de los pobres asilados de la Casa Hospicio.

A este fin, los más entusiastas y filantrópicos jóvenes decidieron asistir el domingo último a una comida extraordinaria servida a los pobres,

sentándose a la mesa de éstos, confundidos con ellos en puestos alternos, en el vasto comedor del benéfico establecimiento.

Al final de la comida, el orfeón y la banda de bandurrias de la Juventud interpretaron magistralmente varios números de su selecto repertorio, ante los asilados y algunos consocios, pues el acto tuvo carácter casi íntimo, pronunciándose breves palabras de elogio a la popularización de los hábitos de caridad.

Los representantes de la Juventud entregaron al Prior de aquella Casa la cantidad de 266'75 pesetas, recaudadas 36 de ellas fuera de la Sociedad y las restantes 230'75 entre los socios, sufragando además, de su peculio particular, los gastos que ocasionó la condimentación extraordinaria de la comida.

Reinó entre los reunidos el mayor entusiasmo, reflejo fiel de la satisfacción que proporciona la realización de toda obra buena.

Agradecemos en nombre de los obsequiados la limosna recibida, como los iniciadores agradecen a todos la cooperación prestada.

A muy poco de empezada, puede darse ya por finida la recolección de albaricoques en nuestros campos, tan escaso ha sido el rendimiento de la actual cosecha.

Por esto las fábricas elaboradoras de pulpa, que ya no han podido ser tantas como en años de producción normal de primera materia, han tenido que suspender unas y están próximas a hacerlo otras, sus trabajos de envase del preciado fruto, habiendo conseguido reunir solamente en cantidad ínfima las latas que se proponen reservar para cuando se restablezca la demanda desde los mercados extranjeros.

El precio de este producto ha oscilado durante toda la semana entre 14 y 15 pesetas quintal.

Después de haber aprobado con brillantes notas el cuarto curso de sus estudios prácticos en la Academia de Artillería, llegó el lunes a esta población, para pasar en ella el periodo de vacaciones al lado de su familia, nuestro joven amigo D. Bernardo Miquel y Rosselló.

También vino anteayer, para permanecer aquí una corta temporada, el maestro nacional don Teodoro Suau, que regenta actualmente la escuela del pueblo de Anglesola, en la provincia de Lérida.

Ha llegado a Palma el joven odontólogo D. José Pascual y Casasnovas, que, terminada brillantemente su carrera, ha venido para ejercer en esta isla su profesión al lado de su tío el acreditado dentista don Domingo Casasnovas.

El Sr. Pascual viene con inmejorables antecedentes, pues ganó por oposición la plaza de alumno interno en la Escuela de Odontología del Hospital de San Carlos, y ha estado varios años de ayudante en casa del inteligente catedrático y odontólogo de la Real Cámara doctor Aguilar.

Mañana vendrá para abrir su gabinete en esta ciudad el mencionado cirujano-dentista don Domingo Casasnovas.

Nuestro paisano y amigo el joven oficial de Telégrafos D. Antonio Gayá, que prestaba sus servicios en la central de Palma, ha sido designado para cubrir la vacante de Director en la Estación de Lluchmayor.

Los billetes números 361 y 5761, correspondientes al sorteo de la lotería celebrado el día 1.º del corriente y despachados en la Administración de esta ciudad, han obtenido un premio de 300 pesetas cada uno.

El precio del almendrán no ha experimentado durante esta semana variación alguna.

Hoy se paga en este mercado a razón de 88'00 pesetas los 42'37 kilos.

El Ingeniero Jefe de esta Región Agronómica don Antonio Ballester ha dado a la publicidad el anuncio del siguiente concurso:

Por el Servicio agronómico de esta provincia se organiza un concurso de sustancias insecticidas, para ensayarlas contra el pulgón de los almendros y establecer resultados comparativos, con el fin de poder recomendar a los agricultores los productos que más les convenga emplear en las próximas campañas de pulverización.

Dicho concurso tendrá lugar con arreglo a las siguientes bases:

1.ª Los insecticidas serán presentados en las oficinas de esta dependencia (Armengol, 8-1.º),

hasta el día 15 de julio, quedando inscritos a nombre del que los presente.

2.ª Este deberá hacer constar: 1.º el nombre de la sustancia. 2.º Algunos datos acerca de su composición. 3.º El precio de venta y 4.º el lugar donde se expendía.

3.ª Deberán cederse gratuitamente y en cantidad suficiente para preparar 50 litros de disolución.

4.ª Los ensayos se llevarán a cabo por el personal de este servicio, publicándose después una relación de los productos y de los resultados con ellos obtenidos.

La guardia civil de este puesto ha denunciado a un sujeto por causar daños en una era de un vecino suyo.

Desde los primeros días de esta semana se encuentran en Barcelona los renombrados ciclistas Simón Febrer, felanigense, y Bartolomé Roig, palmesano, entrenándose para disputar a los mejores del continente, en carrera de fondo, el campeonato de España en carretera, que ha de correrse mañana en la capital de Cataluña.

Hemos recibido el primer número de «La Tribuna», semanario de actualidades, artes y sports que ha empezado a publicarse en Palma. Le devolvemos la visita.

El cuaderno que acaba de publicarse de la notable publicación agrícola de Barcelona «El Cultivador Moderno», contiene una serie de artículos que por lo variados y oportunos, avivan el creciente interés que va despertando entre los rurales esta bien presentada revista.

El sumario resulta sumamente sugestivo. A los artículos sobre oleicultura, cereales y gramíneas, horticultura, en cuya sección aparece descrito el método práctico para explotar un cultivo tan reproductor, cuando se conduce convenientemente, como el del melón, siguen otros referentes a los progresos de la mecánica agrícola, práticamente y notas de utilidad incontestable sobre la oportunidad del lúpulo en España, aumento del arbolado, siembra de trigol tremesinos, abonos del arroz y otros particulares igualmente importantes.

La fusión de la revista «Viticultura & Enología» en «El Cultivador Moderno», realizada a principios del corriente año, ha venido a aumentar la importancia ya adquirida, satisfaciendo así de un modo acertadísimo cuanto podían aspirar nuestros agricultores, pues una sola publicación, a la par que les pone al corriente de cuanto a los asuntos de cultivos e industrias agrícolas se refiere, también les atiende en cuanto a las especializaciones de la viticultura y elaboración de las producciones de tan importante ramo de la economía rural española.

Las demás secciones, nutridas y abundantemente ilustradas, colocan esta publicación a una altura envidiable, permitiendo equipararla a las demás revistas extranjeras de su índole. Un número de muestra gratuito, la Administración, calle Notariado 2ª pl.ª. Barcelona, lo remite a quien lo solicite.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 1.º de Julio de 1918

La presidió el primer Teniente de Alcalde don Nicolás Bordoy, con asistencia de 9 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio Transporte de reses la suma de 13'35 pesetas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se concedió permiso a Rafael Juan Capó para enlucir la fachada de su casa calle Porto-Colom número 3.

Se acordó colocar dos faroles para alumbrado público en la barriada de Porto-Colom, uno en la fachada de la Iglesia y otro en el edificio de la Aduana.

Se aprobaron las liquidaciones de las multas impuestas durante el primer semestre del presente año.

Se acordó archivar los recibos de las instancias presentadas a la Administración pública de Hacienda por las que se reclama el cobro del recargo municipal sobre la contribución territorial que se adeuda a este Municipio y la emisión de las correspondientes emisiones por bienes de propios y beneficencia que han sido desamortizados.

Se aprobó la liquidación de lo recaudado por el arbitrio sobre permisos para edificar durante el 1.º y 2.º trimestres del presente año.

Se aprobaron varios fallidos por consumos del año 1913.

Se acordó que la liquidación de la cobranza de consumos del citado año pase a informe de la Comisión de Hacienda.

Se acordó hacer el recuento general de ganadería.

Y se levantó la sesión.

Notas agrícolas

COOPERATIVA DE OLIVICULTORES

Los aceites se elaboran en España con descuido muy lamentable, pues siendo la primera materia de condiciones inmejorables, son muy contados los fabricantes que pueden ofrecer al público un producto verdaderamente selecto.

Para Francia se hace una gran exportación de aceites de oliva españoles con objeto de clarificarlos y venderlos con marcas acreditadas y envases de buena presentación.

Comarcas hay, como la Mancha, donde las prensas de aceite trabajan a máquina la aceituna que llevan los modestos propietarios y cuando el fruto se conduce a la molinada sale del depósito en estado de fermentación.

Los ricos hacendados de Andalucía han mejorado mucho la fabricación de aceites, consiguiendo, de este modo, cotizaciones más altas. A estos resultados pueden llegar por la asociación los modestos olivicultores.

Las cooperativas olivareras acreditarían los aceites españoles en forma tal, que sostendrían la competencia en el mercado mundial con los productos similares de otros países.

Para los agricultores los beneficios serían de mucha monta, porque quedarían a su favor las grandes utilidades que ahora consiguen los fabricantes franceses sin más que someter el producto comprado en España a manipulaciones poco costosas.

En los aceites, como en el vino, hay que cuidar mucho de la calidad, porque las cotizaciones se elevan de una manera extraordinaria.

La buena elaboración de aceites exige la más extrema limpieza y el crédito de buenas marcas estriba precisamente en ofrecer productos bien clarificados.

Los agricultores de Alesáiz y otros pueblos del Bajo Aragón hace ya muchos años que iniciaron la idea de formar cooperativas olivareras de producción.

Si estas iniciativas prosperan, las comarcas olivareras verán aumentar los beneficios en muchos millones de pesetas.

Siempre abogué porque las Cajas rurales se establezcan al propio tiempo que los Sindicatos agrícolas, pues ellos, facilitando recursos en la cantidad precisa, impiden a los acaparadores que con los anticipos de fondos impongan cláusulas usurarias a los deudores, apropiándose los productos del suelo para el cobro de los créditos, a precios muy por bajo de las cotizaciones normales del mercado.

Para llevar a feliz término esta obra de redención agrícola bastará que las personas de buena voluntad se pongan de acuerdo con el compromiso formal de no consentir que la política convierta a los Sindicatos en ciegos instrumentos de sus bastardías.

F. RIVAS MORENO

LOTERIA NACIONAL

Hay billetes en venta de los números 1665, 1666, 4806, 10904, 10905, y 25841 a 4 pesetas décimo del sorteo que se de celebrar el martes 11 del actual.

ITINERARIOS DE LA «ISLEÑA»

La «Isleña» ha confeccionado los siguientes itinerarios que han pasado a la aprobación de la superioridad.

Salidas de Palma para la Península

Lunes a las 18 para Barcelona.
Martes a las 18 para Valencia.
Miércoles a las 20'30 para Barcelona.
Jueves a las 12 para Ibiza y Alicante.
Viernes a las 18 para Barcelona.
Domingo a las 20'30 para Barcelona.

Salidas de la Península para Palma

Martes a las 20'30 de Barcelona.
Miércoles a las 18 de Barcelona.
Jueves a las 18 de Valencia.
Viernes a las 20'30 de Barcelona.
Sábados a las 13 de Alicante e Ibiza.
Domingos a las 18 de Barcelona.

Servicio de Ibiza con Palma y la Península.

De Ibiza para Palma los lunes a las 18.
De Palma para Ibiza los martes a las 18.
De Ibiza para Valencia los miércoles a las 18.
De Valencia para Ibiza los jueves a las 18'30.
De Ibiza para Barcelona los viernes a las 16.
De Barcelona para Ibiza los domingos a las 16.

Salidas de Palma para Marsella

Los lunes a las 10,10 julio, 7 agosto, 4 septiembre, 2 octubre, 13 noviembre, 11 diciembre.

Salidas de Marsella para Palma.

Los miércoles a las 11, días 12 de julio, 9 agosto, 6 septiembre, 4 octubre, 15 noviembre, 13 diciembre.

Salidas de Palma para Argel

Los jueves a las 16, 12 julio, 17 agosto, 14 septiembre, 12 octubre, 9 noviembre, 7 diciembre.

Salidas de Argel para Palma

Los viernes a las 16, 12 julio, 18 agosto, 15 septiembre, 13 octubre, 10 noviembre, 8 diciembre.

MANUEL PLAZA

SASTRE

Ofrece una bonita colección de géneros propios para la temporada de primavera y verano.

CALLE CADENA, ESQUINA SANTA EULALIA

PALMA = ANTIGUA CONFITERIA ROSSELLO = **PALMA**

LA MUNDIAL

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

Administradora de Cooperativas-Mútuas y Asociaciones de Previsión y Ahorro

Seguros Mútuos de Vida.—Supervivencia.—Previsión y Ahorro.—Seguros de ganado

Autorizada por Reales órdenes de 8 julio 1909 y 1.º Abril 1912

Effectuados los depósitos necesarios con arreglo a la Ley y al Reglamento de Seguros

CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN

PRESIDENTE: Exmo. Sr. D. Julio Burell y Cuéller, ministro de la Corona, Publicista y Diputado a Cortes.—**VICEPRESIDENTE:** Excelentísimo Sr. D. Juan de Ampudia, General de División, Gentilhombre de Cámara, etc.—**VOCALES:** Sr. D. Santiago Senarega Novillo, Propietario, Director-gerente de «La Mundial» y de Argos.—Ilmo. Sr. D. Rafael Diaz Aguado Salaberry, Abogado y Diputado a Cortes.—Sr. D. César A. de Arruche Villanueva, Abogado, Jefe de Negociado de Fomento, Asesor del Banco de España.—Ilmo. Señor D. Ramón Sanjurjo Neire, Abogado y Propietario, Diputado a Cortes.—Ilmo. Sr. D. José de Igual Martínez, Catedrático, Ingeniero Industrial y abogado, Diputado a Cortes.—Sr. D. José Santiago Senarega Novillo, Abogado del Ilustre Colegio de Madrid, Propietario Secretario general de «La Mundial» y de Argos.—Sr. D. Francisco Sanz Ojeda, de León, ex Presidente de la Cámara de Comercio, Subdirector de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad, Propietario y Diputado provincial.—Sr. D. José Centeno González, de Sevilla, Abogado, Propietario, Diputado provincial.—Sr. D. Antonio Cola Sancho, de Valencia, Propietario, Naviero, Industria Director Regional D. Bartolomé Fernandez y Fernandez.—Inspector General en Baleares D. Francisco Benages Florenza Representante Cobrador en Felanitx, D. Nicolás Bennasar Pro. Agente productor, D. Francisco Fuster, Arrabal 2 duplicado.

LLIBRE DE LA VIDA DE N. S. JESUCRIST

per MOSSEN JUAN AGUILO

Obra premiada en el Certamen hagut entre'l Clero de Mallorca per edicte del Ilm. y Rm. Sr. Doctor don Pere Juan Campins Bisbe d'aquesta Diócesis l'any del Senyor de MCMII.

Forma un tom de 676 planes, que se ven a 3 pessetes en rústica y a 4 encuadernat en tela y amb inscripcions dorades.

Almacenes SAN JOSÉ

DE

IGNACIO FIGUEROLA

BRONDO esquina BORNE

Sastrería, Camisería, Generos de punto Géneros blancos y Artículos de novedad

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO

Sastrería especial para Militares.

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIO DE RECEPTES DE COK

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafaté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d'aquelles personas que vulgan cuynar bé y barato

y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra eata dividida en varies plequetes, en les quals se tracta en separació cadascun dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, además de le plagueta completa del licorista y del cafaté; apesar de lo cual no s'aumentará es preu anterior de cuatro reals cada etemplá.—Se ven á s'imprenta de quest setmanari, carrer major 41, y á ses principals llibrerías de Palma.

SELLOS PARA COLECCIONES. En la imprenta de este semanario se encontrará un surtido completo y variadísimo

GRAN TALLER DE MUEBLES

DE

G. GINARD

Ronda de Poniente, 109 — Santa Catalina - Palma

Se construyen muebles de todas clases a precios relativamente económicos.

Existencia permanente de mobiliarios de todos los gustos para todas las clases sociales. La casa responde de sus trabajos.

LA POPULAR

Huertos, 34, FELANITX

Fábrica de Medias de JOSÉ SIRER

Especialidad en calcetines de caballero marca POPULAR a precios baratísimos, fabricados con algodón superior de tres cabos.

Elasticidad y ajuste en los puños de los calcetines. No aprietan la pierna ni se caen.

Trabajos perfeccionados en máquinas rectilíneas y circulares. Géneros finos de algodones extra.

Tipos de lujo y profecho en sedalinas superiores.

La salvación de los viñedos

PARA EL OIDIUM Y EL MILDEU

EL SULFOBONO

No comprar nada sin conocer este producto.

Representantes exclusivos para España y Portugal, Solsona y Vosdes Pio de la Cruz 16 Valencia.

Unico representante en Mallorca

A. Barceló, Fuente 3 Felanitx

ACADEMIA DE MAZAS

Preparatoria para Arquitectos e Ingenieros

VALVERDE 22, MADRID

(Internado especial para 30 alumnos)

En todas las Provincias de España ocupan puestos oficiales ex-alumnos de esta antigua Academia, cuya seriedad nos exime de elogios.

Tomad informes y pedid Reglamentos al Director Don Alejandro de Mazas.

Para las Señoritas de Arte

Las que desean aprender y perfeccionar los bordados a máquina, sean calados, labores de malla, encajes, richelieu y multitud de variaciones en esta clase de labor, dirijanse a la señorita Margarita Bonnin, calle del Mar n.º 49, Felanitx.

Traslado

La acreditada platería LA JOYA, que tiene montada en Palma don Antonio Pomar, ha sido trasladada a la calle de Juliá número 8, esquina a la de Quint, vulgarmente conocida por Cuesta de Brosa.

VENTA DE UNA CASA

Se vende a voluntad de su dueño una casa calle de la Caridad esquina a la de la Verónica, números 27 y 29, que forma dos habitaciones distintas con las dependencias necesarias para vivir dos familias.

Para informes dirigirse a D. Antonio Artigues calle Mayor número 52.

OLEORETINE

Oleoretine, no es un mero producto de Perfumería, sino una Preparación Científica que evita y cura la calva.

Remedio el más eficaz de los conocidos. Exito indiscutible.

Véndese al precio de 5 pesetas frasco en todos los almacenes y farmacias.